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易其洋

3月19日上午初试，21日突然
宣布取消二试，希望杯奥数竞赛在
杭州的“遭遇”，一下子在 QQ 家
长群、微信朋友圈炸开了锅。希望
杯是老牌的奥数杯赛，今年是小学
第 15 届、初中第 28 届，全省共有
8.3万名学生参加，杭州市区有 1.1
万名。本来各年级前四分之一的学
生将在 4 月 9 日参加复试，取消二
试将使约 2600名学生受到影响 （3
月23日《钱江晚报》）。

杭州突然取消希望杯二试，不
是教育局下的命令，而是主办方自
己的决定。一个背景是，去年 12
月，杭州市教育局召开媒体通气
会，就“杯赛热”“培训热”等热
点问题，重申 11 项禁令。目前看
来，至少培训机构不能明目张胆地
在公办中小学组织各类杯赛考试
了。这次，对于希望杯初试，杭州
媒体集中报道，质疑和批评之声很
大。还有一个背景是，广州、上海
等城市也在喊停或缩减杯赛。今年
的上海市两会上，一些代表委员对

“野蛮生长”、几呈失控状态的中小
学生课外培训、奥数比赛提出了严
厉批评，市委书记韩正公开表态，

“教育绝对不能为资本左右，决不
能被资本绑架，如果培训机构是纯

粹以盈利为目的的，这样的培训市
场，党和政府要管，不管是我们失
职”。之后，减负严令之下，在上
海被称“四大杯赛”中的三个宣布
停办或更名。这样的背景，无疑给
杯赛的主办者造成了极大的舆论压
力，希望杯浙江组委会一名工作人
员说，与其被教育部门叫停，不如
自己先停；知情人士则透露，取消
杭州地区的二试，是为了让批评声

“熄火”。
按理说，奥数只是适合极少数

孩子的一种数学能力训练。但现
在，学习奥数几乎成了中小学生的

“必修课”，喜欢的在学，不喜欢的
也在学；学得懂的在学，学不懂的
也在学。为啥会这样？杭州媒体的
报道中，许多家长和老师将原因归
结为民办初中比较单一的选拔方
式。在目前“题海战术”“机械重
复”的教学模式下，小升初、中
考，如果严格按照规定的考试范围
而不是“超纲”出题，学校是很难
挑出“尖子生”的。而增考奥数或
者以杯赛成绩为依据，“掐尖”就
简单方便得多。其实，不光是民办
名校，一些公办名校招生时，一个
心照不宣的高门槛也是“获奥数竞
赛二等奖以上”（三等奖都没用）。
在优质教育资源配置还不均衡的当
下，名校的做法就是导向和指挥

棒，家长们不得不“听从号令”，
培训机构和杯赛主办方更是“积极
配合”，乐得名利双收。

名校的做法错了吗？就教育规
律和教育目的来讲，当然错了。但
我以为，板子不该只打在学校身
上，至少应该理解学校的苦衷。应
试教育、唯分数论“绑架”教育目
的，凭借分数在高考中胜出，差不
多是学生唯一的出路。什么素质教
育、什么兴趣爱好、什么个性差
异、什么全面发展，在分数面前，
一文不值。或者说，与“硬邦邦”

“亮堂堂”、一下子就能比出“高
下”的分数相比，别的都是不可信
甚至无用的。教育主管部门可以禁
止公办学校组织或参与杯赛，但管
得了社会培训机构吗？管得了心急
如焚的家长吗？整顿培训学校是必
要的，叫停杯赛是有道理的，但如
果学生终究逃不过在考场上凭分数
比高下，整顿和叫停之后，该让学
校和家长怎么做呢？“病灶”没能
切除，甚至在不断恶化——笃信

“分数才是硬道理”，我可以肯定，
奥数杯赛之类死灰复燃或换个玩法
就是难免的。

关于中国教育改革，我比较认
同清华大学教授鲁白的观点，那就
是，高中教育的全部导向是考大
学，这必然影响初中、小学甚至幼

儿园的教育导向。改革高考制度，
才能从根本上改革中国教育制度。
而要改革高考制度，首先就得改革
单靠分数选拔学生的评价标准，赋
予高校更大的招生自主权，形成多
元化的评价标准和选拔体系。可叹
可惜的是，由于暗箱操作、权钱交
易、弄虚作假等问题频出，高校的
自主招生之路走得并不顺畅。

高考制度可谓中国教育问题的
根之所在，也应该是教育改革的核
心，如果不能在此处“大胆而审慎
地动刀”，像叫停杯赛、整顿培训
机构、通报违规招生的中学，都只
不过是在外围打转转，充其量只能
算是“割茬韭菜”，连治标都谈不
上。这么说，不是说“下面”就可
以无所作为。顶层设计重要，地方
探索同样重要。至少，应该对教育
问题的严重性有个清醒认识，想方
设法去解决它，而不是有意无意漠
视甚至强化它。杭州媒体的这次

“理性”报道，就值得点赞。

叫停奥数杯赛，只能算是“割茬韭菜”

新华社记者
陈晨 李华

备受关注
的西安地铁三
号线电缆质量
问题有了初步
调查结果，不
合格电缆将被
全部更换，涉
事公司相关人
员 也 已 被 控
制。公共安全
大于天，在彻
查事件真相的
同时，必须彻
底铲除“知劣
用 劣 ” 的 温
床，让民心工
程成为安心工
程。

劣质产品
让民心工程变
成 寒 心 工 程 ，
背后有相关涉
事企业“知劣
用 劣 ” 的 魅
影 。 众 所 周
知，像地铁这
样涉及众多群
众出行和生命
安 全 的 项 目 ，
材料质量、工
程资质、招投
标要经过严格
把关，每一个
关乎公共安全
的细节不容有
任何闪失。

反观涉事问题电缆生产企
业，既不是业内龙头，又多次因
产品质量问题被处罚，屡罚不改
却一路过关斩将，最终拿下西安
地铁三号线这样的大工程。另据
媒体报道，成都、合肥等地一些
工程也采用了相同品牌的电缆。
那么这个问题电缆的祸根究竟被
铺进了多少城市的地下管线？这
背后有没有监管失职、有没有利
益输送？又是谁在用手中的权
力，给问题企业“加持”、给劣
质电缆“开光”，令其有如神
助，行销各地？

对事件真相的调查与追问，
不应止于信息公开和干部致歉。
面对公众一系列追问，希望西安
市有关部门严格兑现“彻查与涉
事电缆公司有牵连的企业、政府
职能部门和公职人员，有无合谋
参与、权钱交易、利益输送等违
规问题”，以及“一旦发现违法
违纪或者失职渎职问题，将坚决
依法依规，一查到底”的承诺，
给公众一个交代。

在彻查问题企业和涉事人员
的同时，更需要举一反三，切实
发挥党内监督、群众监督、社会
监督、舆论监督的作用，形成监
督合力，为民生工程筑起一道道

“防火墙”。惟其如此，方能杜绝
下一个“地铁三号线”问题的出
现。
（新华社西安3月22日电）
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昨天，时评版刊发《“唤醒”
政府资源助推大数据发展》 一
文，呼吁各级政府部门打破行
政壁垒，推动数据资源流动与
共享，以提高数据资源的利用
效益。对此笔者表示赞同，但
也有所补充：在“大数据”时
代，要从根本上唤醒“沉睡”的
数据，必须先突破认识上的一些
误区。

有的人提出，“政府系统的
海量数据，分散于各部门，整合
难度太大了，这事不好办”。地
方政府部门数据分散，这是客观
事实。过去一个时期，政府部门
信息资源的开发、数据的采集，
大多数是在本系统内展开的，现
在要整合和共享，协调起来难度
确实不小。但以此来回避问题，
显然站不住脚。浙江正在推行的

“最多跑一次改革”，难度大不
大？涉及部门多不多？事实证
明，只要重视了，有了决心和行
动，解决问题就不是问题。

有的人认为，“数据自成体
系不是一天两天了，以前的运行
模式不也挺好吗？”这种看法也

是不对的。从农耕时代到工业时
代，再到今天以互联网、大数据为
支撑的信息时代，我们所处的社会
已经发生了翻天覆地的变化，政府
自身的工作理念、方式、手段必须
与发展潮流相适应。过去一些通行
的做法和经验，未必能“一劳永
逸”。推进政府部门的数据开放共
享，是“解放和发展社会生产力”

“激发和凝聚社会创造力”（习近平
同志语） 的重大改革举措，决不能
因循守旧、故步自封，停留于以往
的运行模式之中。

有的人觉得，“过去为了系统
内的数据资源开发，投入了大量的
人力、物力、财力和精力，现在无
偿开放和共享，太亏了”。这种认
识无疑也是错误的。数据的开发、
平台的搭建、系统的维护肯定要花
钱，但要看到，任何公共产品，其
本质属性离不开“公共”两字，过
去的投入，用的也是纳税人的钱。
政府部门开发的公共产品，用来服
务人民群众，用来服务经济社会发
展，是天经地义的事情，何来“吃
亏”之说？

还有的人顾虑，“向社会开放
政府部门的数据，安全风险太大
了”。这样的顾虑，有其合理性。

唤醒“沉睡”数据，提供数据共
享 服 务 ， 安 全 底 线 必 须 牢 牢 守
住，但要防止片面强调安全，因
噎废食，消极作为。推进政府数
据开放共享，并非是“一刀切”

“齐步走”，而是要坚持“有序”
和“依法”。所谓“有序”，就是
按国务院 《关于促进大数据发展
的行动纲要》 的部署，结合地方
实 际 ， 做 好 顶 层 设 计 ， 分 步 实
施 ， 有 条 件 的 先 干 起 来 。 事 实
上，目前不少领域已取得积极的
进展和成效。所谓“依法”，是指
要完善数据资源权益、隐私保护、
数据安全等法规细则，并依法依规
打击数据滥用、侵犯隐私等行为。
这方面的工作，需要从中央和地方
两个层面加快推进。

大数据时代已经来临，唤醒政
府部门内“沉睡”的数据资源，可
谓是“箭在弦上，不得不发”。实
现“2017 年底形成跨部门数据资
源共享的格局”和“2018 年底前
形成国家统一的开放平台”的目
标，需要各级各部门解放思想、统
一认识，拿出更大的勇气、决心和
担当。如此，才能让各类主体早日
公平分享大数据带来的技术、制度
和创新红利。

唤醒“沉睡”大数据应突破认识误区

王传涛

西安地铁三号线使用“问题
电缆”被曝光，该品牌电缆还被
评为“陕西省著名商标”，引发
公众关注。陕西省工商局 23 日
通报称，对陕西奥凯电缆公司著
名商标认定等情况进行全面调
查，撤销陕西奥凯电缆有限公司

“五胜及图”商标的“陕西省著
名商标”称号，并对在该著名商
标认定中，审核、把关不严的相
关工作人员进行追责 （3月23日
中国新闻网）。

无数案例表明，我国市场
上，一个产品是不是能够最终

“著名”或“出名”，通过权力认
证的路径往往事倍功半，有的甚
至容易自毁长城。在市场中默默
无闻的“著名商标”，很可能会
因为问题产品的曝光而一炮走
红。西安“五胜及图”电缆产
品，又一次佐证了这一现象。只
不过，对于存在问题的“著名商
标”而言，即便相关部门当场摘
掉了其“著名商标”的牌，也不
妨碍其继续“著名”下去，只不
过这种名声是负面的。

问题产品一经曝光，其诸多
光鲜头衔就很是讽刺。比如，三
鹿奶粉的三聚氰胺超标问题被曝
光之后，它头上顶的“中国免检产
品”“最具市场竞争力品牌”“中国
500个最具价值品牌之一”“中国顶
尖企业百强”等头衔，就成了笑
话。尤其是由政府部门评定的

“免检产品”头衔，直接把政府
的公信力也拉上作了垫背的。

随后，我们看到了“驰名商

标”退出历史舞台。2014年4月15
日，国家工商总局下发了《关于执
行修改后的〈中华人民共和国商标
法〉 有关问题的通知》，其中明
确，“5月1日起，生产、经营者不
得将‘驰名商标’字样用于商品、
商品包装或者容器上，或者用于广
告宣传、展览以及其他商业活动
中”。应该说，这样的进步非常可
喜。这是权力不再为企业背书以及
不断简政放权的最好案例。

然而，计划经济思维下出现的
权力认证思维，在市场经济中还有
许多“遗老遗少”。“××认证”

“××名牌”“著名××”等噱头，
在当下的广告宣传中仍然比比皆
是。仅仅取消一个“驰名商标”，
还远远不够。在商标管理与认证的
过程中，仍然需要进一步解放思
想，需要更大尺度地简政放权，需
要进一步释放和发挥市场活力。

“著名商标”认证和存在的本
质有二：一是政府为企业背书，二
是权力为市场做主。前者是政府与
企业私下来往，容易导致权力寻
租，一旦产品出现问题，则可能一
损俱损，导致政府的公信力与企业
的市场信誉双双下跌；后者容易抛
开消费者的意愿，无论市场中认定
的产品是好是坏，权力已经替广大
消费者作了评价。

西安地铁“问题电缆”是又一
个教训，希望各级工商部门能以此
举一反三，把产品质量、品牌信誉
的评价权还给市场和消费者，少一
些权力背书，少一些权力干预。要
知道，尽早把市场监管的权力关进
制度的笼子，也是在保护政府部门
自身的尊严与公信力。

“著名商标”之类的
该退出历史舞台了

据 3 月 23 日 《重庆晨
报》报道：在重庆市两江新区
童心小学的校园里，公共区域
没有一个垃圾箱，可很难看到
各种垃圾。垃圾去哪儿了？原
来，每个同学的书包里装着一
个环保袋，孩子们自己产生的
垃圾会随手放进去。

校园没有垃圾箱，
学生自己口袋装。
环保不靠叫得响，
身体力行才最棒！

素质教育一直讲，
怎样才算高大上？
立德树人作于细，
此校风范该提倡。

郑晓华 文 何影 绘

点评：行政区划重新调整，多少年才遇一次，“三年三换”如
何解释得通？再说，不专业也不是“三年三换”的理由，既然不专
业，为何不能及时“止损”？钱反反复复花，绿化反反复复挖，受
影响的终究是老百姓。

@飞翔的小欢猪：浪费公共资源，要追责。
@马哥：为何不事先进行听证。

本期主持：朱晨凯

据 3 月 23 日光明网报
道：近日，四川省资阳市安岳
县人民法院发出了全省首份

“离婚冷静期”通知书，限定
一对因琐事而诉讼离婚的“85
后”夫妻冷静 3个月，期间不
得向对方提出离婚。

点评：有句老话叫“宁拆十座庙，不拆一桩婚”，法院建立离婚
冷静期制度，符合道德伦理。再说了，法律也没有规定离婚双方一
提出离婚，就必须立即作出判决。设置离婚冷静期，道义和法律上
都说得通。多一分冷静思考，少一分冲动，对双方都有好处。

@增城小霸王：旧瓶装新酒，这和调解有什么区别？
@九尾狐妖：确实是这样的，很多人冷静下来就不想离了。

据 3 月 23 日 《北京晨报》
报道：河南荥阳一小学英语老师
遭到投诉，她竟然把一个孩子的
腿踢得青一块紫一块。对此，该
老师致歉后表示，以后我上课
了，你们家长也陪读、看着我。
经过双方耐心沟通，孩子父母已
经谅解了老师的所作所为。

点评：家长陪读显然不现实，老师会说出这样的话，显然没有
把体罚当多大的错。但若体罚式教育的观念不改，今后难免还会出
现类似情况。虽然取得了家长谅解，但这不应成为事件结束的句
号，校方和老师应认真总结和反思，避免此类事件再次发生。

@卡萨布丁：《教育法》规定不得体罚。
@BLOMO：很多家长平时自己也打孩子。

据 3 月 23 日 《工人日
报》报道：日前，第八届金扫
帚奖在北京颁奖，《封神传
奇》《澳门风云 3》《摆渡人》
获评 2016 年“最令人失望影
片”。主办方表示，烂片候选
者众多，而评选优秀影片，今
年只有8部入选。

点评：虽然近年来烂片有增多趋势，却也不乏高质量影片的出
现。“金扫帚”除了扫除烂片之意，更多的是希望激励出高质量的
影片。对于“金扫帚”这项民间评选活动，不能只看到其“揭短”
的一面，更要领会其中蕴含的敦促与鞭策之意。

@胡瓜瓜瓜瓜：越烂越赚钱。
@爱思尼莫：很多烂片导演表示，你评你的，我拍我的。

据 3 月 23 日澎湃新闻报
道：芙蓉南路是进入长沙城区的
南侧干道，然而这条路的绿化在三
年里，挖了又栽，栽了又挖，反反
复复三次，附近百姓表示不解。
该市园林局绿委办的工作人员表
示，这种情况一方面缘于行政区
划重新调整后的提质要求，另一
方面缘于统筹部门的不专业。


